

Desafío Levantemos Chile, Gobierno de Santiago y los servicios de salud de la RM trabajaron en el proyecto:

# Alianza público-privada resuelve 600 cirugías de personas que aguardaban por atención

“La salud NO espera” se denomina la iniciativa, que se ha llevado a cabo en otras zonas del país, para distintas patologías.

JUDITH HERRERA C.

La tensión que experimenta el sistema público de salud, y que se traduce en una crisis en las listas de espera, necesita de todos los esfuerzos disponibles, coinciden los expertos. En ese contexto, distintos actores han propuesto alternativas para abordar las atenciones postergadas.

Una de ellas es el proyecto “La salud NO espera”, liderado por Desafío Levantemos Chile en alianza con el Gobierno de Santiago y servicios de salud.

La iniciativa buscó reducir las listas de espera de pacientes no GES de la Región Metropolitana. En 2023 se realizó una primera etapa, con 300 intervenciones quirúrgicas, y este año el objetivo fue resolver 600 casos de personas que aguardaban por una prótesis de rodilla, meta que fue alcanzada en julio.

## “La operación me cambió la vida”

Ignacio Serrano, director ejecutivo de la fundación, afirma que el foco siempre ha estado en “apoyar en forma integral y sostenible a comunidades afectadas por situaciones de emergencias naturales, pero también emergencias sociales, y bajo eso tenemos cuatro áreas especializadas: salud, emprendimiento, educación y desarrollo social. En salud venimos trabajando ya por años

“En salud venimos trabajando ya por años en distintos proyectos; primero fueron de infraestructura y de a poco nos dimos cuenta de que no basta con eso”.

IGNACIO SERRANO  
 DIRECTOR EJECUTIVO DE DESAFÍO  
 LEVANTEMOS CHILE

“En una región donde la lista de espera para prótesis de rodilla alcanza hasta los ocho años, implementar un proyecto como este representa desafíos significativos”.

CLAUDIO ORREGO  
 GOBERNADOR DE SANTIAGO

en distintos proyectos; primero fueron de infraestructura y de a poco nos dimos cuenta de que no basta con eso, así que también empezamos a participar en programas”.

En el marco de la iniciativa se realizaron operaciones de prótesis de rodilla a pacientes de nueve hospitales: San José, Padre



FÓRMULA.— Las intervenciones quirúrgicas del operativo se realizaron desde las 18:00 entre lunes y sábado, fuera del horario de funcionamiento habitual de los recintos en convenio. La imagen es referencial.

Hurtado, Barros Luco, San José de Melipilla, Del Salvador, Instituto Traumatológico, Sótero del Río, San Borja y el Dra. Eloísa Díaz de La Florida. Los recintos llevaron a cabo las intervenciones a partir de las 18:00 horas de lunes a sábado; así, se trabajó en un horario que no interfería con su operación habitual.

“Uno de los puntos que nos interesa es formar alianzas, llevar a cabo la colaboración público-privada, utilizando recursos de gobiernos regionales para ir

en beneficio de la comunidad”, comenta Serrano.

“Me recuperé antes del mes, no necesito ni los bastones. La operación me cambió la vida, ya no podía hacer nada, y siempre he sido activa; entonces, esto de verdad me ayudó”, cuenta Lucinda Donoso (75 años), quien en 2019 entró a la lista de espera, donde estuvo hasta ser llamada este año para concretar su cirugía gracias a esta iniciativa.

El proyecto tuvo una inversión de \$2.290 millones entregados por el Gobierno de Santiago.

“En una región donde la lista de espera para prótesis de rodilla alcanza hasta los ocho años, implementar un proyecto como este representa desafíos significativos. Por supuesto que nos gustaría llegar a todas las personas que requieran esta operación”, afirma el gobernador metropolitano, Claudio Orrego.

Añade que la idea fue “asociarnos con expertos capaces de coordinar y ejecutar un proyecto de salud de esta relevancia”.

“Si los pabellones se usan después de la hora de trabajo, si hay dinero para remunerar a los funcionarios, esto demuestra que sí se puede hacer de manera público-privada”.

ENRIQUE PARIS  
 EXMINISTRO DE SALUD

## Experiencia en otras regiones

El plan se ha desarrollado en otras zonas del país como Atacama, Antofagasta, Coquimbo y Maule. En Atacama, por ejemplo, este año se resolvieron 480 cirugías de colecistectomía.

“Hemos trabajado a través de fondos de los gobiernos regionales y también con operativos privados; así, tenemos una alianza con la Clínica Alemana que nos permite ir con operativos médicos a distintas partes del país”, dice Serrano.

Para Enrique Paris, exministro de Salud, la iniciativa “es una inversión importante, pero que va en beneficio de muchos”. El también presidente del Instituto en Políticas Públicas en Salud de la U. San Sebastián plantea que “si los pabellones se usan después de la hora de trabajo, si hay dinero para remunerar a los funcionarios, para comprar las prótesis, esto demuestra que sí se puede hacer de manera público-privada”.